
●
行为方式有稳定性。据此

推断，海港引援不会差。果然。
莱昂纳多，1997年出生，巴

西人，400 万元欧身价，中超第

二。维尔塔，1998 年出生，巴西
人，身价 250 万欧元，中超第四。
加上留用的两个巴西外援古斯塔
沃（31岁）、茹萨（29岁），形成了一
个正值当年的“巴西帮”。另一外
援，待定。横向比较，海港的外援
还是顶端的。外援质量左右上
限，一向如此。

●
将海港排在争冠 3 号，一则

新来的外援，身价、能力与奥斯
卡、巴尔加斯比，有差距，且初来
乍到，会有个适应期；二则武磊术
后会休战数轮；三则“根宝一期”
数将，身体状态会继续下滑。

虽然瘦死的骆驼比马大，但
海港整体实力有所减弱，难免。

●
泰山并列争冠3号。克雷桑

450万欧元的身价，中超第一。卡
扎伊什维利 230 万欧元的身价，
中上。还有140万欧元身价的高
中锋泽卡。新补的两外援，一后
腰一中卫，都不差。

泰山的本土球员较强，国足
一门王大雷，自不待言。李源一、
谢文能是国足主力。陈蒲、刘彬
彬等是边路快马。

新赛季，泰山如保持稳定，有
竞争力。

●
申花阵容基本没变，一副明牌，

也在争冠之列，排在几号说不准。
诸位怎么看？
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吐槽大会
打烊吧

●中超联赛官方球衣赞助
商耐克在网上发布了2025赛季
中超参赛球队的新版球衣。中
超16强的新款主场球衣挤在一
个网页上，似乎是一块油画调
色板，赤橙黄绿青蓝紫，在颜色
上还是有点冲击力的。在舆论
场上有为公示的新球衣唱唱赞
歌、抬抬轿子的，称“2025 版球
衣在设计、技术、品牌合作以及
文化意义等方面都表现出了较
高的水准……也为球迷带来了
全新的观赛体验和情感寄托。”
不过吐槽今年新球衣设计的球
迷依然不少，有称自己主队的
新队服只是一款毫无装饰的老
头圆领衫，有称他们主队的新
球衣充满了高铁二等座席的既
视感。因为只是由一家公司多

年来垄断了联赛所有球队的球衣
赞助，所以每个赛季中超新版球
衣的发布几近是各地球迷的吐槽
大会。球迷的审美观简单直接：
好看。要让球迷们在球衣上看出
设计独特、技术精良，甚至饱含文
化意义来，真是想多了。一件正
楷的新款球衣市场价钿并不便
宜，要五百多元。有谁情愿花了
钞票去买一件自己并不觉得好看
的球衫来扎台型呢？只要等到今
年春天中超联赛开打之后，看看
球场的看台上有多少新颜色和新
款式亮相，就能晓得新版球衣的
受欢迎程度了。

●在职业足球中，球衣品牌
的选择权通常是归属于各个俱乐
部的。俱乐部作为市场的主体有
权选择与何种品牌合作。世界足

坛上的劲旅与豪门的球衣品牌由
各个俱乐部自己讲了算。在英
超，曼联、阿森纳等队的球衣品牌
为阿迪达斯，利物浦、热刺为耐
克，曼城为彪马，西汉姆联、伯恩
茅斯为茵宝。茵宝是英国创立了
有 100 年的体育品牌，在其最风
光的时代茵宝赞助了世界杯赛16
支球队中的 15 支。当下的英格
兰国家队仍然是披了茵宝的球
衣、球衫。中国的本土体育品牌
中有李宁、安踏、特步等一长串被
国人认可的体育用品公司，为什
么只让耐克一家独大呢？足协能
不能放权呢？很难吗？

让俱乐部和他们的球迷自己
来当家作主挑选他们喜欢的品牌
吧。如此，每一年度的新球衣全
国吐槽大会能就此打烊啦！

从海埂到海口

再有后浪
超前浪？

如果说今年澳网男单赛场最
“令人害怕的”，一定不是辛纳或
者阿尔卡拉斯，而是一批比他们
更年轻的“05后”。

不论是原赛会男单亚军梅德
韦杰夫，还是夺冠热门卢布列夫、
鲁德，都没能躲过“05后”们掀起
的青春风暴。从去年新生力量总
决赛冠亚军勒纳-钱、丰塞卡，再
到相较前者已小有成就的门希
克，在大满贯再度证明了自己。

“05后”的崛起，得益于自身
初生牛犊不怕虎的特质，当然，也
缺少不了“95后”的“助攻”。造星
的背后，在于这批已不再年轻的
球员，从战术、心态等多个维度，
都急需调整。否则，这波后浪，将
超过这批原地踏步的前辈们。

从男单第一轮起，作为原澳
网男单亚军的梅德韦杰夫，就没
能展现一位世界前 10 应有的水
平，几乎轮轮都在出局的边缘徘
徊。同样作为世界前10，鲁德、卢
布列夫在今年澳网延续状态的能
力并不强。

和这些有排名、成绩包袱的
人不同，年轻球员出道时，总是一
副天不怕地不怕的样子，大不了
就输球，这也是“95后”几年前一
举出道的原因。这股劲头，曾让
梅德韦杰夫、小兹维列夫等赢得
过世界第一、大满贯、年终总决赛
等一系列荣誉，相较仅有一个大
满贯冠军的“90后”们来说已经好
了太多。

但“95后”的这股劲头只有三
分热。虽然有德约科维奇和纳达
尔等一批巨头球员找回状态、辛
纳和阿尔卡拉斯等“00后”的崛起
的外部原因，但他们似乎一直沉
迷于自己过去的辉煌，由此限制
了发展。

“95后”的成就高于“90后”，
有实力因素，但同样不可忽视时
机和运气。自出道之时，“90后”
就被笼罩在纳达尔、德约科维奇、
费德勒等人的星光之下，就算有
实力，想要出头在网坛只是昙花
一现。

此后的一代代球员，也受到
类似影响，但这种影响终归会随
着巨头的年龄上升，而越来越
弱。更不要说现在的丰塞卡、勒
纳-钱这批球员，他们都是看着
阿尔卡拉斯，而不是费德勒的比
赛长大的。

自去年阿尔卡拉斯和辛纳两
人瓜分四个大满贯男单冠军以
来，“95后”虽然还能是大型赛事
的夺冠热门，但想要夺冠已很
难。“05后”们这次的澳网表现，让
他们未来的争冠前景变得更不确
定。

本届澳网，“05后”能否叫醒
“95后”，让他们直面现实？

如何避免
国象涉赌

中国象棋 41 位选手因为涉
赌而遭终身禁赛和有限禁赛处
罚，其中不乏特级大师、全国冠
军，包括连续十年位居等级分第
一的王天一。

这是中国象棋有史以来天大
的丑闻，称得上惊天动地。

41位选手涉赌，试想一下，在
专业的中国象棋选手中，占多大
的比例？可见，中国象棋界遭此
一劫，在很长时间内将难以复元。

为什么会出现如此严重的涉
赌事件？且时间已经很久,为什
么不能及时发现纠正？

高额利益是最主要的驱使
力。职业体育的商业化程度越来
越高，高额的奖金、转会费等利益
驱使一些人铤而走险，这在其他
运动项目中也有出现，比如假
球。有的还利用兴奋剂等不正当
手段提高运动成绩，都是以欺骗
方式获得私利。不同的是，中国
象棋一个项目中如此集中，更显
得严重性。

对于已经暴露出来的问题进
行严厉处罚，甚至刑罚，令犯案者
受戒，令后来者却步，这是完全必
要的。

但是，再严厉的处罚，也不能
保证根绝。这样的事情，很可能
还会出现。因此，如何将此类事
控制在最小范围，是必须严肃面
对的。对此，有以下几点建议：

首先要完善规则，制定更严
格的赛事规则，明确禁止一切形
式的博彩行为，对违规者实施严
厉处罚。其次，利用现代科技手
段，如监控录像、大数据分析等，
对比赛过程进行实时监控，及时
发现异常情况。对棋手进行更严
格的资格审查，建立信用档案，对
有不良记录的棋手进行重点关
注。这一切只是在内部控制，更
重要的，还是要公开比赛的进程、
裁判名单、赞助商信息等，提高赛
事的透明度。

邀请第三方机构对赛事进行
监督，确保比赛的公平。让比赛
在阳光下进行，让第三方参与进
来严格比赛监督，而不是在小圈
子里反腐反赌，这非常重要！

建立举报机制，保护举报人
的权益，鼓励棋手、观众等积极举
报违规行为。这就要建立专门的
调查机构，对涉嫌违规的棋手进
行调查，确保调查结果的公正
性。还要对参与活动的有关人员
追究责任，包括赛事组织者、裁判
等。这些事做起来不难，也不缺
技术手段。难的是要破开自家院
内小圈子的思想，要取信于大
众。这在任何项目都适用，包括
三大球、跳水和乒乓球。

中国象棋的教训太深刻，受
损太严重，其他项目也要警醒，切
勿重蹈覆辙。

曾几何时的甲 A 时代，很
多球队在昆明海埂基地的集训
也是中国足球一道独特的风
景。当然，那个时候甲 A 球队
在昆明的集训，不是有选择的
集训地点，而是必须在昆明海
埂统一进行春训，因为在这里
有一个曾经很著名的测试在等
着所有的球员，那就是体能测
试。

体能测试，简单地说就是
12 分钟跑以及折返跑，别忘了

昆明还是高原，在高原上所有人
要想顺利完成这一测试并不容
易。也正因此，有一些球员在海
埂的体能测试中没有过关，当然，
最终他们中的大多数都通过补测
等方式拿到了联赛的上岗证，但
也有球员，就因为体测12分钟跑
真的就告别了职业联赛。

记得有一年，我们在昆明一
个体育场里观看当时的体测，其
中有一组是已经到了昆明来试训
的外援，但还没有找到下家的。
经纪人会组织他们先统一参加我
们足协的体测，等到体测过了之
后再继续寻找新的东家。

在看到这些穿着五颜六色衣
服的外援在跑道上跑步的时候，你
会觉得仿佛在采访一项田径比赛，
而不是在看和足球有关的事情。

也是在体测最热的那一年，
我曾经在海埂基地看到过一幅标
语，叫“一天一个1万米”，而当时
的国家队集训开始阶段就是围着
操场在长时间跑步，现在我们都
知道了，很少有球队会进行这样

类似的体能训练了。
这次到海南看国家队以及一

些俱乐部队的冬训，某些地方有点
像当年的海埂，比如好几个球队熟
悉的对手都在这里，而他们之间也
会打打热身赛，但和当年最大的不
同是，现在的球队是自己主动把集
训的地点放在了海南，而不是强
制。另外，现在的集训也没有什么
类似体测的事情。

有那么几天，在海口的基地
里面会看到很多球迷，大概多半
还是冲着国家队而来的。

但是当年海埂浩浩荡荡的媒
体队伍这次是没有看到了，我们
看到的更多只是一些球迷。没有
太多的媒体，这一方面可能是足
球现在的受关注度和过去有所区
别，另外，媒体自身的发展或许也
是影响因素之一吧。

从海埂到海口，中国足球依
然在冲出亚洲的路上艰难探索。

还是希望我们能少走弯路，
早一点找到属于中国足球自己的
进步发展之路。


